

Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)
Leçon 4.10 – La doctrine des êtres humains et du péché

Le durcissement des cœurs

Très semblable au péché contre le Saint-Esprit est l'endurcissement du cœur. Une différence est que le péché contre le Saint-Esprit est un péché contre l'Évangile, que le Saint-Esprit essaie de nous apporter, tandis que l'endurcissement du cœur peut se produire envers la loi ou l'Évangile. La première occurrence de l'endurcissement du cœur dans la Bible est l'endurcissement du cœur du Pharaon, le roi d'Égypte. Il a durci son cœur contre la demande du Seigneur Dieu de libérer ses esclaves israélites afin qu'ils puissent l'adorer. Moïse a présenté cette demande à Pharaon : « **Laisse aller mon peuple, pour qu'il célèbre au désert une fête en mon honneur. Pharaon répondit : Qui est l'Éternel, pour que j'obéisse à sa voix, en laissant aller Israël ? Je ne connais point l'Éternel, et je ne laisserai point aller Israël** » (Exode 5:1-2).

Dans l'histoire de la Bible qui suit cette rencontre dans le livre de l'Exode (chapitres 6-10), il y a vingt passages qui se réfèrent à l'endurcissement du cœur. Dix fois Pharaon durcit son propre cœur, et dix fois Dieu durcit le cœur du Pharaon. Ce contraste se trouve dans l'hébreu original, mais il n'est pas toujours aussi perceptible dans la traduction. Quand Dieu durcit le cœur de Pharaon, c'est la manière de Dieu de terminer le temps de Pharaon pour le repentir. À partir de ce moment, il devient impossible pour Pharaon de se repentir. D'abord, Pharaon durcit son cœur dans une opposition obstinée à Dieu, puis Dieu durcit finalement le cœur de Pharaon. Nous lisons dans Exode 11:10 : « **l'Éternel durcit le cœur de Pharaon qui ne laissa point aller les enfants d'Israël hors de son pays.** »

Même après la dixième plaie, quand Pharaon a finalement dit aux Israélites de quitter son pays, il a de nouveau changé d'avis et il a poursuivi les Israélites en fuite avec ses chevaux et ses chars. Pharaon ne pouvait pas vraiment se repentir à ce moment-là, car nous lisons encore : « **L'Éternel durcit le cœur de Pharaon, roi d'Égypte, et Pharaon poursuivit les enfants d'Israël** » (Exode 14:8). Le résultat final, bien sûr, a été que ses forces se sont noyées dans la mer Rouge.

Dans les derniers jours du royaume terrestre de Juda, il y avait un autre homme qui a durci son cœur : Sédécias, le dernier roi de Juda avant la captivité babylonienne. C'était au temps du prophète Jérémie. Nous lisons que Sédécias « **ne s'humilia point devant Jérémie, le prophète, qui lui parlait de la part de l'Éternel. Il se révolta même contre le roi Nebucadnetsar, qui l'avait fait jurer par le nom de Dieu ; et il raidit son cou et durcit son cœur, au point de ne pas retourner à l'Éternel, le Dieu d'Israël** » (2 Chroniques 36:12-13). Il semble que Sédécias n'était pas le seul à durcir son cœur à cette époque. Jérémie a rapporté que le peuple avait aussi durci leurs cœurs : « **Ils ne veulent pas recevoir instruction ; Ils prennent un visage plus dur que le roc, Ils refusent de se convertir** » (Jérémie 5:3). Le jugement de Dieu a alors suivi. « **Ainsi parle l'Éternel des armées, le Dieu d'Israël : Voici, je vais faire venir sur cette ville et sur toutes les villes qui dépendent d'elle tous les malheurs que je lui ai prédits, parce qu'ils ont raidi leur cou, pour ne point écouter mes paroles** » (Jérémie 19:15).

Lorsque Dieu a envoyé son Fils Jésus dans le monde, il y avait ceux qui ont durci leur cœur contre lui. Quand Jésus a vu un homme avec une main desséchée dans la synagogue, les pharisiens l'ont observé de près pour voir s'il guérirait l'homme. Jésus leur a demandé : « **Est-il permis, le jour du sabbat, de faire du bien ou de faire du mal, de sauver une personne ou de la tuer ?** » Quand ils gardèrent le silence, Jésus a promené « **ses regards sur eux avec indignation, et en même temps affligé de l'endurcissement de leur cœur** » (Marc 3:1-5).

Il y a eu des moments où même les disciples de Jésus étaient accusés d'avoir les cœurs endurcis. Jésus a nourri une foule avec cinq pains et deux poissons. Le soir du même jour, Il a marché sur l'eau en leur présence. Ils étaient encore lents à comprendre qui était Jésus. Marc a écrit : « **Ils n'avaient pas compris le miracle des pains, parce que leur cœur était endurci** » (Marc 6:52). Dans leur cas, Jésus n'a pas endurci leurs cœurs, car leurs cœurs n'est pas resté endurci. Néanmoins, Jésus était troublé par leur manque de foi. Même après avoir nourri les cinq mille personnes et les quatre mille personnes, ils ont pensé que Jésus était en colère contre eux parce qu'ils avaient oublié d'apporter du pain sur le bateau. Jésus les réprimanda sévèrement : « **Pourquoi raisonnez-vous sur ce que vous n'avez pas de pains ? Etes-vous encore sans intelligence, et ne comprenez-vous pas ? Avez-vous le cœur endurci ? ... Ne comprenez-vous pas encore ?** » (Marc 8:17-21). Ils avaient emporté douze paniers de restes du premier miracle et sept corbeilles après le deuxième miracle. Ils n'auraient pas dû se soucier d'avoir suffisamment de pain, mais ils auraient dû croire que leur Seigneur pourrait facilement leur fournir du pain.

Parce que nous, pécheurs, résistons naturellement à Dieu et à sa Parole, nous devons tous tenir compte de l'avertissement du Psaume 95:7-8 : « **Si vous pouviez écouter aujourd'hui sa voix ! N'endurcissez pas votre cœur.** » Nous ne pouvons pas savoir à l'avance combien de temps Dieu nous donnera à nous repentir de nos péchés. Même si Dieu est patient, il arrive un moment où Dieu réagit à notre résistance en durcissant nos cœurs et en nous empêchant de nous repentir. Lorsque le monde antique s'est détourné de Dieu pour devenir une idolâtrie grossière, « **Dieu les a livrés à l'impureté** », « **Dieu les a livrés à des passions infâmes** », « **Dieu les a livrés à infâmes** » (Romains 1:24, 26, 28).

Lorsque les chrétiens « **n'ont pas reçu l'amour de la vérité pour être sauvés** » (2 Thessaloniciens 2:10), Dieu leur a envoyé « **une puissance d'égarement, pour qu'ils croient au mensonge** » (2 Thessaloniciens 2:11) – le mensonge de l'Antéchrist qui est venu avec des signes et des prodiges de Satan lui-même pour les tromper. Le moment du jugement de Dieu n'est pas sous notre contrôle, car il est écrit : « **Il fait miséricorde à qui il veut, et il endure qui il veut** » (Romains 9:18).

Comme pour le péché contre le Saint-Esprit, il ne nous appartient pas de déterminer à qui Dieu a endurci le cœur. Nous devons plutôt mettre en garde contre la possibilité d'endurcir notre cœur. Lorsque l'apôtre Paul a prêché l'Évangile, il a averti ses auditeurs du danger de rejeter l'Évangile. Il a dit aux Juifs d'Antioche de Pisidie : « **C'est à vous premièrement que la parole de Dieu devait être annoncée ; mais, puisque vous la repoussez, et que vous vous jugez vous-mêmes indignes de la vie éternelle, voici, nous nous tournons vers les païens** » (Actes 13:46). Jésus lui-même a averti ses disciples que leur message serait rejeté par beaucoup et a dit : « **Lorsqu'on ne vous recevra pas et qu'on n'écouterà pas vos paroles, sortez de cette maison ou de cette ville et secouez la poussière de vos pieds. Je vous le dis en vérité : au jour du jugement, le pays de Sodome et de Gomorrhe sera traité moins rigoureusement que cette ville-là** » (Matthieu 10:14-15).

Ces avertissements contre l'endurcissement du cœur devraient conduire chacun de nous à s'examiner pour voir si nous résistons à Dieu et à sa Parole d'une manière ou d'une autre. Lorsque nous voyons des signes d'un tel durcissement en nous-mêmes, nous devons nous prosterner devant Dieu dans une humble repentance et demander à être restaurés par la grâce et le pardon de Dieu. « **Si nous confessons nos péchés, il (Dieu) est fidèle et juste pour nous les pardonner, et pour nous purifier de toute iniquité** » (1 Jean 1:9).

Questions

1. De quelle manière le pharaon d'Égypte a-t-il endurci son cœur contre Dieu ?
2. Qu'a fait Dieu en réponse à l'entêtement répété de Pharaon ?
3. Comment Dieu a-t-il finalement envoyé un jugement sur le pharaon d'Égypte ?
4. Quel roi de Juda a endurci son cœur contre la Parole de Dieu ?
5. Quel jugement de Dieu vint à ce roi et à son peuple ?
6. Pourquoi Jésus était-il en colère contre les pharisiens à propos de l'homme qui a la main desséchée ?
7. Pourquoi Jésus était-il contrarié par ses propres disciples quand ils ont oublié d'apporter du pain ?
8. Pourquoi est-il dangereux de reporter notre repentir ?
9. Pourquoi Dieu a-t-il envoyé l'Antéchrist dans l'église ?
10. Quels avertissements Paul et Jésus lui-même ont-ils donnés à leurs auditeurs ?